

Aprender haciendo con otros: una experiencia de formación universitaria con Organizaciones Sociales.

Presentación de Gonzalo Vázquez, en representación de un equipo docente integrado también por Ana Luz Abramovich, Natalia Da Representação, Marisa Fournier, Silvina Feeney, Ruth Muñoz, Adriana Rofman y Anabella Zamora.

En esta conferencia se presentará sintéticamente la experiencia del Laboratorio “Las organizaciones sociales en acción” de la Universidad Nacional de General Sarmiento. Se trata de una materia curricular y obligatoria que incorpora procesos, actores y modos de trabajo poco frecuentes en las aulas de universidades, lo cual nos permite reflexionar sobre la práctica docente, sobre la relación entre la universidad y las organizaciones sociales y sobre los aprendizajes que realizan los distintos actores involucrados (estudiantes, docentes, organizaciones sociales). En la presentación, se presentará y contextualizará la experiencia, y se dará un espacio para escuchar las voces de sus protagonistas al reflexionar sobre su participación en la experiencia.

La materia busca desarrollar capacidades para el trabajo profesional con reflexión crítica y compromiso social. La interacción entre estudiantes y docentes y el vínculo estrecho que se genera entre los estudiantes y las organizaciones sociales son parte de ese aprendizaje que cobra sentido educativo en varios planos: porque se trata de un trabajo real con organizaciones sociales de la región, porque se desarrolla de manera sistemática a lo largo de un cuatrimestre y porque deriva en un producto que tiene utilidad social, ya que se realiza un estudio sobre una cuestión que las organizaciones perciben como problemática para el trabajo en sus comunidades de referencia. Otro elemento destacable de la propuesta es el trabajo grupal y colectivo que integra distintas miradas, lógicas, formaciones disciplinares e intereses. La investigación y la intervención son abordadas integrando saberes y prácticas, poniendo en tensión supuestos iniciales de manera crítica y a la vez proactiva.

Las “marcas” que imprime el Laboratorio Redes tanto en las organizaciones como en los estudiantes son señales potentes para repensar la relación entre la universidad y los procesos de transformación colectiva. La formación que se propone tiene un fuerte componente de aprendizaje en la práctica y junto a otros, un tipo específico de formación que introduce elementos de compromiso con el territorio, con las organizaciones sociales y con el propio grupo de estudiantes. Se forma a futuros profesionales que puedan pensarse realizando aportes específicos en proyectos sociales, políticos y económicos, capaces de poner el foco de su atención en el desarrollo de su territorio y en la construcción colectiva. La sistematización de la experiencia nos ha permitido mostrar una manera posible de intervenir y aprender haciendo con otros, ampliando los márgenes tradicionales desde los que se decide qué, cómo, sobre qué y con quiénes se investiga, se educa y se trabaja.

<p>Gonzalo Vázquez: Economista (UBA), Magíster en Economía Social (UNGS). Investigador y docente del Instituto del Conurbano de la Universidad Nacional de General Sarmiento. Administrador de la Red de Investigadores Latinoamericanos en Economía Social y Solidaria (www.riless.org)</p>
--